

**ENCUENTRO CON INSURGENTES
EN COCULA Y PRÓXIMO ATAQUE A TOLUCA**

MARIANO GARCÍA Y RÍOS A VENEGAS

TAXCO, SEPTIEMBRE 28 DE 1811¹⁰⁷

Excelentísimo señor:

La continuada lluvia de tres días seguidos que experimentamos en la precedente semana me impidió no efectuar la persecución que en mi anterior ofrecí a vuestra excelencia hacer a las gavillas de rebeldes reunidos en los pueblos inmediatos a este real, pero lo verificaré cuanto antes y de su resultado, como siempre, daré cuenta a vuestra excelencia, haciéndolo ahora de que los patriotas de Iguala, en número de cuarenta, y diez soldados de los destinados en aquel destacamento, atacaron a una reunión de doscientos bandidos que se avistaron al pueblo de Cocula, en cuya acción hubo varios muertos de aquéllos y los demás vergonzosamente fugados y seguidos por los nuestros como dos leguas, sin que en nosotros hubiera salido alguno siquiera levemente herido, según el parte que acabo de recibir, a horas que son las dos de la tarde, del capitán de patriotas don Mariano Ortiz de la Peña.

A uno de los rebeldes que murieron se le encontraron las adjuntas cartas del cabecilla Morelos y la copia del bando publicado en Zacualpam por los rebeldes el día veinte del corriente, cuya copia me remitió el vecino de allí, don

¹⁰⁷ AGN, Secretaría de Cámara, Gobierno Provincial, *Historia*, caja 1, Herrejón Peredo, *Morelos III*, 1987, doc. 26, pp. 136-137.

Mariano Suárez, a quien tengo encargado me comunique cuanta disposición observe en los bandidos; y en efecto me dice que sus miras son invadir a Toluca, reuniéndose para ello con los que están acantonados en Sultepec y Tenancingo. Todo lo cual pongo en noticia de vuestra excelencia para superior inteligencia.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Real de Taxco, 28 de septiembre de 1811.

Excelentísimo señor, Mariano García y Ríos [rúbrica]

Excelentísimo señor virrey, don Francisco Xavier de Venegas.